

Nota editorial

En este segundo semestre de 2022 se publica el sexto número de *RDP Revista Digital de Posgrado*, que ofrece un contenido multidisciplinario con tres artículos de investigación, uno de la Especialización en Puentes, dos del Posgrado en Pedagogía, así como un ensayo y una reseña bibliográfica de Economía.

Uno de los principales objetivos de esta revista es proponer posibles soluciones a problemáticas nacionales e internacionales en distintos ámbitos. En cumplimiento de este compromiso, la sección **Artículos** abre con un trabajo sólido e interesante de la Especialización en Puentes: “Evaluación experimental de la resistencia del concreto modificado con caucho”, sobre el tratamiento de cemento Portland con virutas de neumáticos de desecho, para la construcción de algunas obras de infraestructura, como vigas. La aplicación experimental se describe de manera secuencial, detallada y con rigor científico. Al mismo tiempo, esta alternativa de reutilización de los neumáticos podría mitigar el grave problema de la disposición de sus desechos en el mundo, pero particularmente en México, donde aún prevalece esa situación.

El segundo artículo, “Redes académicas en la formación para la investigación en el Posgrado en Pedagogía de la UNAM”, deriva de un trabajo doctoral e invita a recorrer las problemáticas educativas de las instituciones superiores abocadas a la investigación y a reconocer esta función en las sociedades. Ante tal reto, algunos de sus actores (maestros, estudiantes y, sobre todo, las y los investigadores) han encontrado nuevos espacios de intercambio académico para generar conocimiento, desde una perspectiva integral que trasciende los límites institucionales y replantea la necesidad de vislumbrar la formación de investigadores más allá del ámbito institucional universitario, donde las redes

académicas y colaborativas se convierten en la trama imprescindible y enriquecedora de la educación superior.

La tercera contribución, “La vida académica de los profesores de la Escuela Normal Bilingüe e Intercultural de Oaxaca durante la pandemia de COVID-19”, se inserta en los temas de las Tecnologías de la Información y la Comunicación, y la brecha digital, e indaga en los efectos de la crisis sanitaria en el ámbito educativo rural; sobre todo, en cómo vivieron la situación los docentes de dicha institución, debido a que el confinamiento llevó al cierre de las instalaciones y los obligó a integrarse al uso de las herramientas tecnológicas para interactuar con sus pares, sus estudiantes y ejercer su práctica, así como las dificultades que experimentaron en el proceso. Su autora ofrece un registro fidedigno del complejo escenario rural durante la contingencia, en voz de los propios actores de su investigación, y expone una realidad desconocida por muchos.

En la sección **Ensayos** se incluye el trabajo: “Innovación tecnológica y su influencia en el dinero”; es una aproximación analítica de la aplicación de la tecnología innovadora en el sector financiero y bancario, que considera elementos escalables, y los efectos en la sociedad por el uso y funciones del dinero en esta. El autor hace un breve resumen del uso primitivo del dinero hasta llegar a la innovación tecnológica y ejemplifica la implementación del bitcoin como moneda de curso legal en un país centroamericano.

En la sección **Reseñas bibliográficas** se presenta la obra *La economía mexicana en la trampa de la continuidad neoliberal. Política económica y sector externo*, del investigador Arturo Huerta, que desentraña la

política económica del México actual, pero también se nos conduce con un hilo bibliográfico por el dominio del autor en esta temática.

Como en los números previos, *RDP Revista Digital de Posgrado* agradece las inestimables recomendaciones de los revisores temáticos externos que participan de manera desinteresada, con responsabilidad y entusiasmo, y apoyan con su valioso arbitraje el crecimiento de esta publicación. Nuestro reconocimiento también a los autores que comparten con nosotros y nuestros lectores los resultados de sus investigaciones y ofrecen alternativas de solución a problemas ambientales, sociales y educativos que inciden en la vida co-

tidiana de los individuos y sus sociedades, incluida la propia comunidad universitaria, y con ello mantienen la razón de ser de nuestra Universidad Nacional.

Por último, como instrumento de difusión científica, *RDP Revista Digital de Posgrado* exhorta a la comunidad universitaria a preservar las medidas de higiene implementadas desde el año 2020: el lavado continuo de manos, el uso de cubrebocas en espacios cerrados y mantener dichos lugares ventilados; así como informarse en fuentes oficiales sobre las enfermedades virales que prevalecen en México y el mundo, como la COVID 19 y la incipiente viruela símica (conocida como viruela del mono o *monkeypox*).

¡Por mi raza hablará el espíritu!

María Elena Jiménez Zaldivar
Directora de RDP Revista Digital de Posgrado